

ヨーク・ストラに於ける神観の取扱いに就て

前田信昌

一

一般に瑜伽派の開祖はパタンダヤリ (*Patanjali*) であるとされている。そして、パタンダヤリが而も瑜伽聖の作者であると決定してよいと思われる。^① 瑜伽學派はこのパタンダヤリの「至」と、この至に対するウヤーサの「疏」とを基本至典としている。瑜伽哲学を論じる場合、最も重要なものは、至と疏である。之に次いで重要な資料は、上述のウヤーサの疏に対するワーナースパティミシュラの「註」であると言えよう。

さてこの学派について過去に於てなされた研究に就ては、常に前述の「至」と「疏」とを一体的なものとして扱はれて來たし、^② 又、この二本の著述を合して、しばしば、ヨーク・シヤス・トラと呼ばれて來ている。故にこの様に二者を一体視すると云う事は、「至」の前説が「疏」に於て忠実に誤り無く履行せられていると云う事が予想されなければならぬ。然し果してその通りであらうか。茲に疑問が生ずるものである。最も大きな疑問として考えられる事は、殆んど決定的ではイン々と思はれる次のパタンダヤリとウヤーサの年代的対照である。

從来、この二書より割り出した多くのヨーク・ストラの完成の年代は、例えはヤコービ教授は

一九一〇年、その著に於て、「ヨーがスートラ」は多分5Cの作であろう、と言つてゐる。そしてその根拠としては、

1. スートラ「四・一五」が仏教唯識を反駁していいる事。
2. スートラが俱含論の三世の説を予想していいる事。

を擧げて論証していりる。^④

この説に対しても、金倉氏はヤコービの挙めた以上の二点について、その著に於て反駁されてゐる。即ち (1)に対しても、この至文のみでは直ちに唯識が反駁されていると云う証拠にはならない。但し「疏」の作者は中觀や唯識を知つていて、それをヨーがスートラの解釈に用いたと云える。しかしその唯識が世親のそれであつたかどうかは判明しない。(2)については、四論師の説は俱含論以前、法枚の雅阿毘曇心論に四種薩婆多として内容が紹介されている。^⑤

「三・一三」^⑥ 即ち有部の四見を予想するとヤコービが論ずる至文が四論師の説を比較的よく示している。大毘婆沙論をスートラの上限年代、下限はヤコービが云う、俱含論卷二〇の三世の別のつりての四論師の異説が、スートラ「三・一三」の内容と一致する事を認めれば、下限がパーシュヤのAD5C?~6C、スートラがAD2C?~4Cの成立であると、以上の如く金倉氏は「至」と「疏」との成立年代を決定してをられる。^⑦ この決定年代以外の「至」に関する年代の決定としては、パタンダヤリの年代をヤコービのAD四五〇年以后と言う説に同意するオートー・シュトララス氏。^⑧ 又木村泰貞氏はAD4C?~5Cと推定され、又ドイセン氏も同立場である。^⑨ 又宇井伯壽氏も瑜伽至はAD四〇〇。す四五〇年と説かれている。然しごとの各説は「瑜伽至」及び「パタンダヤリ」の年代であり、そこに至に対する疏として二分した

ものとしては取り扱はれていたのである。但しヤコーやはその著に於て、ヴァーサの「葡萄註」はウヤーサよりも詮一切有部の諸論師の才が後世記も以前の人々であつたとしている。(12)

以上の如く各説とも、「至」と「疏」とを一体視するか、していいかは別として、少く共「至」及びその作者をパタンゲヤリであると云う事に関する限り凡そ A.D 四五〇年と云う線が割り出されてよいと思う。

次、前述の如く經と疏とは明らかに製作者の人も、年代も、それされ違つてゐる。したがつて本來至にはなかつた思想が、疏に於て持ち上まれ、至をゆがめて解釈した様な事はなかつたから。この様な疑問が生じて来る、そこでこれを解決するには、至と疏とを切斷し、一応至のみ研究し、その助けとして疏が用いられなければならぬと考へる。

但しこの方法には、かなりの困難が伴なう、その理由は、至の文句は、一般に簡單に失し、体系的の統一を持つていなければ、その意味が理解されない場合が多い事である。この事は註疏の助けをからぬいでは、その意味が理解されない場合が多い事である。この様な事實はこの方法の避け難いしかも致命的な欠陥と言える。しかし最初から疏や註の説に盲従するのと、批判的に切り離して見ようとする立場で臨むのとでは自らちがつた結果があらはれるであらう。また、前述のウヤーサ以外の人の造つた至の註疏、例えば、ボージヤ・ラージヤとか、ナーゴーダー・バツタ等の比較参照する事も、至の原意を求めるのに役立つであろうが(13)もつとも、これら後世の註疏は、ウヤーサの疏にことさら異を立てる鳥のものでもないから、エエータンタ至の解釈に、シヤンカラとラーマーナジヤの註疏を比較して得られる様な効果は期待出来ない。とは云え至に対し、ま、「疏」とは違つた解釈を施すばかりでなく、經の意味を明確に補促するのにしむしば重要な助けを与える事も否定

出来ない事実である。

そこで以下のヨークがスートラに流れる神観を研究するに於て、ヨークがスートラ、即ち「至」の主張を出来るだけ「疏」から離れて、それ自体として考察する事を、試みたいと思う。そして、本文だけで意味が明らかでない場合は、ただ「疏」の説明のみにたよらず、「至」に基く「疏」としての立場を取り解釈して行きたい。

- ① 印度学仏教学研究二　二五九頁以下　木村泰賀「印度六派哲学」二四九頁以下
- ② 例えはヤユービ「最初ヨークが体系について」
- ③ スートラ第四独立位品第十五「事物は等しいのに心は異なるから」の両者の間には違つた筋道（様式）がある」 *vasstu - samya citta - bhadat Taylor vibhaktak panthā* 「道」はワーキャスパティに依ると *panthā svavivabhedopayāg*「自性を区別する様式」
- ④ 印度学仏教学研究二二五九頁以下
- ⑤ 深浦正文「俱舍学概論」一三頁以下
- ⑥ スートラ「三ノ一二」「これによつて元素と根に於ける法と相と位の転変が説明せられた」茲で「三ノ一三」は第三章第十三至であることを示す。以下之に準する。
- ⑦ 深浦正文「俱舍学概論」八一頁以下
- ⑧ 印度学仏教学研究二　二五九頁以下
- ⑨ オットー・シュトラウス「印度哲学概論」三三四頁
- ⑩ 木村泰賀「印度六派哲学」二五二頁

⑪ 市井伯壽「印度哲學史」一三七頁

⑫ ヤコービ「印度古代海觀史」五七頁

⑬ Kāshī Sanskrit Series No 83. *Yogasūtram* (Benares 1930) に日本一ガスートラ

に於ける次の六種の註釈が原本とし、複数版や刊行元は便利である。

(1) *Rājamārtanda* by Bhāskarāya

(2) *Pratiprakā* by Bhāvīguruśa

(3) *Vṛtti* by Nagajīhvātā

(4) *Maniprabhā* by Rāmanandayāti

(5) *Candrikā* by Anantadeva

(6) *Yogaśudhākara* by Śadasiṇendra

Sarasvatī

又木村泰賞「印度六派哲學」(五三頁)に記載されている註釈本の項に依れば、「*Vyāsa - pāṭinjali bhaṣyam* & *स युग्मान्* (Yoga-bhaṣyam) AD 7C. Bhāskarāya - Rājamārtanda AD 10C. *नो* च *Bhāskarāya*, Nagajīhvātā, Bhāvīguruśa 等の十
数家の註釈がある」と云ふが多くは未だ出版にはなつた二」である。

11

ヒー、ヨーがステートラは席巻勢頭に「これがヒーが教える」(ーー)と読み、續けて次に「ヨーが何の仰きの停止である」と説く(ーー)この様にステートラは、四岳立に交錯する所があつて、往々調和し難い説明もあつて、鮮かでは有りが、然しステートラに一貫して流れ

る思想は「心」と「その働き」と「働きの停止」を、主要な問題としている事は肯かれる。心の原語は *心* や *チツタ* であるが、このチツタの語は、全篇一九文經の中に、二十一回あらはれていて、術語の中で最大の使用度数を示している⁽¹⁾ 以て、この語の持つ重要性が伺かはれる。のみならず、チツタの語は、ヨーかスートラ特有の言葉である。というのは、他のバラモンの哲学至典では、殆んどこの語を使用していかないからである。ヨーが哲学体系に最も關係が深いといわれている教論各派について見ると、その基本至典である「教論偈」には、この語は一回も出て来ない。又「ウエーダーンタースートラ」にも、「正理至」にも使用せられていない⁽²⁾。では、スートラの説く心とは如何なるものであり、それが、瑜伽の立てる神というものと、どう言う關係があるのであろうか。しばらく至によつて考察して見る事にしよう。

さて、4ノ一ハに、「心の働きは、つねにその生・即ちアルシヤ（靈）に知られてゐる。靈は不衆のものであるから」という、そして「見るものと見られるものに影響せられて、心は一切の対象をとり」（4ニミ）と言う事から、心以外にその生たる、アルシヤ（アカルシヤ、精神）があるという事がわかる。そしてそれは、見るものと見られるものに互に影響されるのであるから、即ち、対象界とは対立的關係にあるのである。心はこの精神と客觀界との中間に介在し、両方から影響を受けるのである。しかし思慮に言うと、心も見られるものに属してゐるのである。「心は見られるものであるから、自ら照らさない」（4一九）と説いてゐるからである。

さて「見る者」アルシヤに「見られるもの」が対立することは前述の如くであるが、アルシヤに對立してゐるのは、又サットバ（*sattva*）とも呼ばれる。即ち「サットバヒアルシヤは、

絶対に混淆しないものであるけれども、この両者について、表象が無差別である事から、(若衆)の享受があらはれる。〔サントワ(は)〕他の鳥のものであるから、それ自体のものについて禁戒を行えばアルシャの知が生ずるし(335)續いて「ただサントワとアルシャの別異の知を得たるものに、一切存在の支配者たる資格と、一切智者の資格がそなはるし(346)」そして「サントワとアルシャの清浄が等しい時に独立位が得られる。」(3立5)かくの如くに、一切存在の支配者、一切智者、独立位である事の資格が示されているのである。そして、独立位であると言ふ事については、更に「独立位は性徳がアルシャの爲にある事を空じ終つて、本原に還る事(presti, paradawa)、或いは、智の力(cita, jñapti)が、本性に安立する事である」(434)とし、又その時の心の働きについては、「教習と離欲によつて、停止する」(4-2)とせられ、「この離欲は、アルシャに関する知が、久ナに対する執着道も失う時、最高に達する」(4-16)とし、そして「神は、煩惱と業と異熟と志力とに触れられない殊勝のアルシャである」(4-24)としている。

以上に於て、前述の「見る者」と「見られる物」に区別した中の「見る者」について、至の文句にしたがつて考察したのであるが、以上に依つて、アルシャといふものの性格が示されてゐるが、この様に、アルシャは、しばしば「智の力」として表現が爲されている。そして「智の力が自性に安立する」と言うのは、さきに「見る者が自性に安立する」と言つたのと、全く同じ事實をあらわしている。又、アルシャはこの場合、明かにアトマン(atman 我)とも解釈出来る。それはストラガヨーガのハ支の一ツニヤマを説くに当り、ニヤマの一項目である淨潔(harma)について「サントワの清浄、愉悦、一境性、根の制御、我を見る事の適合

性」が、順次に淨潔によつて得られる（二四）と述べてゐる處については、この項に於ける我、即ちアートマンは、明らかにアルシヤを指してゐる様に考えられる。

以上、アルシヤの性格、アルシヤの持つ意味を考察した訳であるが、前述の如く、ヨーカスートラの敍述は、心そのものと、その心の働きの停止を目的としているが、ヨーカスートラの敍述は大体に於て、心の働きをあへ、つぎにその停止の方法を説く順序を追うてゐる。

さて、心の「働き」は五種であり、梁秀（入門書）と不染（*akṣikila*）とがある（一五）。五種とは「量と顛倒と分別と睡眠と念である」（一六）。そして次にこの五種について順次スートラは説いて行くのであるが、之については本論の主旨ではないからはぶく事にして、更に、如上の「この様な心の働きを停止するには、如何なる手段によるか」と言うに、「教習と離欲とによる」（一七）と云う。それでは、教習とは如何なるものかと云うと、「教習と云うは、（心の）停止の爲の努力である」（一八）と云つてゐるが、「しかし、これは長時間にわたり無間断に熟心に実習せられて基礎が確立する」（一九）と云う。ところで、それでは離欲の方はと云うと、「離欲というのには、見たり聞いたりした対境について渴望を離れた人に起る・支配の意識である」（二〇）としてスルシヤに関する知が、久ナに對する執着をも失う時、この離欲が最高に達する」と云つてゐる。（二一）以上で知らるる如く、教習と離欲を方便として三昧に達するのである。しかし、この三昧もスートラは二種に分つてゐる。（二二、二三）この無想三昧には二種あると云う。即ち「存在縁（の三昧）」は離身者と原性還滅者（のえるところ）（二四）といふ。即ち一は神々と原性還滅者に屬し、他はヨーか行者に属するのである。そして「信と力と念と定（三昧）」と慧に基くのが他（即ちヨーか行者の三昧である事がわかる）これが方便縁と

云はれていりるものである。一般にヨーカ行者は、修行の仕方によつて九種に区別せられてゐる。即ち、易行の方便によるものと、中間の方便によるものと、難行の方便によるものとの区別があつて、更にその各々の下に、弱度と中度と強度とに区分が爲されてゐる説である。この中難行方便の中で、「强度を行ふものは三昧に近いし（一二）」「易と中と難があるから、それよりもすぐれている」（一二二）即ち、前述の九種に区分されたものの中、難行中の強度を行ふ者が最も三昧を得るのに近い者なのである。

しかば、ヨーカに於ける三昧は、只この最右の方去のみによつてしか得られないかと云ふと、ステトラはすぐ續いて「或いは、最高神の信仰からもし得られる」と説くのである（一二三）茲に至つて初めて神という存在の問題がステトラに導入されるのである。

④ J. H. Woods, *Yoga-sutra of Patanjali*, Appendix 7

② 中村元「アラフマ・ステトラの哲学」索引には末尾にその書中の使用語の索引があるのでその列にこのチツタの語は加はつていない。又正理差につりては同様に B. D. Broad,

Yoga Sutras of Patanjali (SBH), Index 参照

③ 一一七至尋、向、歡喜、我見の形に隨う事によつて有想の三昧が順次に生ずる。
一一八至（心の初きタ）休止の像の教習の後に残つた單なる行（=習性印象）だけが他
(即ち無想三昧)

ノの一七至につけては仏教の四禪中の第一禪を説明して一歎を離れ、惡不善の法を離れ
有尋有向、無想無樂の第一靜慮」といふのに想起する。

ノの一ハ至については註釈家によつて解釈が違う。疏によると休止の像といふのは、一六至の「最上の離欲を指していふ。」ポーダヤの詳註は休止といふのは一七至の尋伺等の有悲に關係し、識は休止即體に解する。休止と云ふ縁即ち原因を度々實習する事から無想三昧が起るとする。

④ 信の念定慧は仏教の五力に正確に一致する。